
这次集中回访三类当事人
会议要求，每个法院回访不少于 100名当

事人、每一名法官回访不少于2名当事人。
这次集中回访要突出重点，不能单纯追求

回访当事人的数量，而要把目的放在发现问
题、解决问题上，集中回访那些正在上访的当
事人、败诉的当事人和对法院工作有意见的当
事人，认真解决他们反映的问题，最大限度地
推动和促进一批信访老案的化解。

张立勇强调说：“我们不能只盯着群众满
意度，更要看群众不满意度；不能因为当事人
99%的人都满意了就沾沾自喜，要时刻关注剩
下的百分之一骨头案、钉子案，那才是我们工
作的重点、难点。”

张立勇要求全省法官对待当事人要
有耐心，要真正拿出为老百姓办实事的态
度，“一次回访解决不了，两次，两次不行，
三次四次，相信总会有效果的，通过一次
次的工作，老百姓都是讲道理的，我们一
定要让老百姓从一次次失望变为一次次
增加希望度。”

说到底，回访只是一种工作方法，解决
实际问题才是目的。只有面对问题和矛盾
主动迎难而上，不敷衍，不回避，千方百计
地去想办法、做工作，问题才会有解决的可
能，才会最终争取到群众的理解和信任。

千万不要让群众认为，法院搞这么多次大
规模的集中回访，却不能解决自己的问题，
事情还是老样子，那就是在走形式，就是在
作秀，“那样的话，我们就会面临失去民心
的危险”。

张立勇说，在回访中，各级法院要实
实在在地化解一些陈年积案，坚决避免
走形式，要多换位思考，特别是要从败诉
当事人的角度出发，来看待那些历经多
年、多次努力都未能妥善解决的“钉子
案”、“骨头案”。只有正视问题，才能解
开心结。

一次不行，那就两次三次四次

在没有走进郑东派出所讯问室之前，记者
对讯问室的想象全部来自于警匪电视剧：冰冷
的防护栏、冰冷的铁凳子、冰冷的白色墙壁上写
着“坦白从宽、抗拒从严”、照得人睁不开眼的刺
眼灯光。一想到这个画面，就会让人发冷。

可是，当记者走进郑东派出所讯问室时，却
发现自己错得很离谱。

郑东派出所的讯问室和候问室、辨认
室、醒酒室等单独设置在一层，总称执法办
案中心。这里相连通的过道、窗户、楼梯、

卫生间等都安装有防护网、防护栏等防护
措施，并实行 24 小时视频监控，同时还配备
了应急报警系统，并且和其他区域采取了
物理隔离措施。

有趣的是，这里的房间陈设跟记者想象的
完全不一样，所有房间的墙壁都用海绵和软皮
壁纸包着，地上铺着厚厚的地毯，房间里有空
调。候问室里还摆着两张长长的软沙发。只有
讯问室稍有不同，把沙发换成了审讯椅。

一年轻市民站在我旁边，一边拍照一边开

玩笑：“真没想到现在公安局里的讯问室条件
这么好，连墙壁都是软包的，有点像 KTV 的包
间。”

旁边负责介绍的派出所民警听了这话也
被逗笑了，对他说：“这里的每个房间都是 24
小时监控，而且每个房间的墙上都在醒目位
置挂着被讯（询、候）问人员权利、义务及申
诉、举报电话等公示牌，这些都是为了保证每
个被讯（询、候）问人员的权利，KTV 里可没有
这些东西。”

全省第四次万名法官回访当事人开始了
重点回访正在上访的、败诉的和对法院工作有意见的当事人

不能只盯着群众满意度，更要看群众的不满在哪里
一次回访解决不了，那就两次、三次、四次

“一次回访解决不了，那就两次，两次仍不行，三次、四次，相信总会有一些效果的。老百姓都是
讲道理的，一定要让老百姓从一次次失望变为一次次增加希望度，我们要拿出为老百姓办实事的态
度来。”昨天下午，在送法进校园暨“万名法官回访万名当事人”电视电话会议中，省高院院长张立勇
如是说。

这次集中回访持续到12月底，要求每个法院回访不少于100名当事人，每一名法官回访不少于2
名当事人。

第四次集中回访的重点是：正在上访、败诉的、对法院有意见的人，“越是这样，我们就越要回访，
不能因为他们一见我们就骂骂咧咧，我们就害怕不敢来了。” 记者 鲁燕
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为期3个月的送法进校园活动开始
每位法官访谈学生不少于10名

从今天起，省高院要在全省范围内开展为
期3个月的送法进校园活动，时间从10月26日
至明年1月26日。

活动内容有，培训法律骨干老师，主要遴
选一批事业心强、认真负责，富有爱心的班主
任、生活辅导员，业务骨干进行集中法制知识
培训。重点帮扶特殊学校，各法院要选派业务
骨干担任辖区工读学校、聋哑学校、移民学校、
留守儿童和农民工子弟人数较多的学校的法
制副校长，进行特殊重点教育和帮扶。

此外，活动还包括法院院长讲授法制课。全
省各级法院院长、副院长都要结合青少年身心特
点和当地未成年人犯罪情况，选择辖区一所中小
学做一场生动形象、内容丰富的法律知识专题报
告。法官走访联系点学校。全面落实“一校一法
官”制度，法官要同结对学校建立常态化紧密联
系，同所在学校的学习困难生、家庭困难生、心理
困难生等“三难生”开展有针对性的教育谈心活
动，每位法官访谈学生不少于10名。

法律知识进教室、进网络、进校讯通。将法
治名言警句、重要法条等悬挂于教室，在中小学
校园网开设法律专栏，将法律常识、典型案例发
送至学生及其家长。 线索提供 孙伟伟 庆远

提起民警办案用的讯问
室，大家也许会受文学作品和
电视电影影响，第一感觉无非
是冰冷和压抑，让人很不舒服。

昨天，记者和不少市民参
加了郑州警方开展的“市民探
警营”活动，在进入郑东派出
所讯问室的一刹那，有些发
蒙。那里跟想象中的样子完全
不一样，所有房间的墙壁都用海
绵和软皮壁纸包着，地上铺着
厚厚的地毯，房间里有空调，用
一市民的话说，有点像KTV的
包房。 见习记者 王译博 文/图

大片里的“辨认室”就在眼前

在参观中，最吸引大家眼球的就是执法办案
中心的辨认室了。这间辨认室由里外连通的两
个房间组成，中间由一块大大的透明玻璃隔开。

乍一看，这块玻璃跟普通的镜子没什么区
别，可当民警把外面房间的灯关了，这个房间的奥
秘就显露出来了，就像美国大片里演的那样，证人
可以在外面的房间通过这块玻璃指认嫌疑人，并
且视线非常清楚，而嫌疑人却根本看不到玻璃后
面的人，这样就能有效保护证人的安全。

这下可把参观市民的兴趣提起来了。一
位老人还专门安排自己的朋友在辨认室里面
的椅子上坐着，他在玻璃外面一边摆手一边跟
朋友打招呼，没想到他的朋友一点反应也没
有，眼睛直直地看着前面。老爷爷连称神奇，
在两个房间里来回走了三四趟，感慨不已。

打110时要有耐心，别轻易挂电话

上午 11点左右，我们来到市公安局 110指
挥中心。

在指挥大厅 LED 屏幕上显示着市区主要
道路路口的监控情况，一旦有突发事件，指挥
中心可以直接下达出警的指令。

“个别群众反映 110电话占线，不好打，主
要是有些报警人误以为报警电话没有人接听，
或者占线，便挂断电话。当听到该提示音后，
说明您的电话已经接通，正在排队等候受理，
这时不要挂电话。”针对这一情况，110指挥中
心专门对原有的接处警系统进行了升级改造，
将原来容易使群众误认为110电话占线的提示
音修改为：您好，这里是郑州市 110 报警服务
台，您的电话已经接通，请不要挂断。

讯问室有点像KTV的包房

”
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